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I. 醫療人力推算  
[立法會 CB(4)600/20-21(05)至 (06)號文件 ] 
 

   應主席邀請，食物及衞生局局長向委員簡

介，由香港大學 ("港大 ")進行的醫療人力推算工作
("推算工作 ")的最新情況。港大公共衞生學院衞生
經濟、政策和管理分部副教授、副院長 (教育 )及分
部主任繼而以電腦投影片簡介推算工作，有關詳情

載於政府當局的文件 (立法會 CB(4)600/20-21(05)號
文件 )附件 C。  
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醫療人力規劃的概況  
 
2.  食物及衞生局局長在回應姚思榮議員詢問

政府當局及 /或醫院管理局 ("醫管局 ")有否每年檢
討香港的公營醫療服務人手時表示，醫管局已檢討

其醫療專業人員的人手，並已推行各項措施，以在

短、中及長期解決人手短缺的問題。  
 
3.  潘兆平議員察悉，當 10 年醫院發展計劃下
的所有項目完成後，將可提供額外的病床。他詢問，

對於未有足夠醫療人員應付設施改善後所帶來的醫

療人力需要，政府當局會如何處理，以及有何計劃

增加相關培訓名額。食物及衞生局局長表示，政府

當局及醫管局會持續推行各項人力資源措施，以紓

緩人手短缺的問題。  
 
4.  梁志祥議員認為，政府當局應擴闊公私營

協作的範圍，以減輕公立醫院的工作量，以及利用

私營界別的資源。  
 
5.  食物及衞生局局長回應邵家輝議員的提問

時表示，有關醫療人力規劃的首份報告於 2017 年
發表，當中顯示各醫護專業人手短缺。當局每 3 年
進行一次有關醫療專業人員的人力規劃和推算，以更

新相關的供求推算數字。食物及衞生局局長表示，由

於市民對相關服務的需求多年來持續增加，醫生及護

士人手短缺的情況因而惡化。  
 
6.  蔣麗芸議員對於推算工作表示失望，她認為

政府當局應就人均醫生數目設定一個目標比例，以作

為更準確地推算人力的指標。蔣議員又認為，就醫生

人手所作的推算應涵蓋各專科 (例如眼科 )的人手。  
 
7.  食物及衞生局局長回應潘兆平議員和蔣麗

芸議員的提問時表示，港大現正就專科醫生進行人

力推算，有關工作預計會在 2021 年內完成。  
 
8.  邵家輝議員詢問，政府當局有否就提供醫

療培訓名額與本地大學溝通，以避免各醫療專業人

手的供求出現錯配。食物及衞生局局長表示，政府
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當局會繼續與有關大學就如何改善其教學設施進行

討論，以應付大學教育資助委員會 ("教資會 ")資助醫
療培訓名額增加，或調整一些預期會過剩的醫療專

業培訓名額。應邵議員的要求，食物及衞生局局長

承諾提供港大建立醫療人力推算模型時，用以作為

依據的基準年 (即 2017 年 )相關人手數據。  
 

(會後補註：相關人手數據已於 2021 年 4 月
12 日隨立法會 CB(4)749/20-21(01)號文件
送交委員。 ) 

 

9.  食物及衞生局局長進一步表示，約 70%的
基層醫療服務由私營界別提供，而超過 90%的住院
服務則由公立醫院提供。政府當局會推行多項措

施，以改善基層醫療服務及加強公私營界別合作，

從而減輕醫管局的工作量。  
 
醫生人手  
 
10.  姚思榮議員詢問，當局預期公營界別短缺

的醫生數目當中，將會由擬議法例引入的香港永久

性居民非本地培訓醫生填補的百分比為何。梁志祥

議員和張宇人議員均認為，如在擬議法例下引入的

非本地培訓醫生必須為香港永久性居民，相關醫生

的數目將會有限及遠少於需求。主席促請政府當局

放寬限制，以吸引更多合資格的非香港永久性居民

來港執業。邵家輝議員表示支持引入更多合資格非

本地培訓醫生在本港公營界別執業的建議。  
 
11.  張宇人議員質疑相關推算的準確程度，並

認為本港的人均醫生比例遠低於其他地方，而近年

輪候各項公營醫療服務的時間亦過長。主席亦認為，

推算結果顯示的數據，低估醫生和護士人手短缺的

情況。  
 
12.  食物及衞生局局長表示，在本港每 1 000 人
有兩名醫生，有關比例較新加坡、澳洲、英國及美國

的相關比例為低。為挽留醫管局的醫生，政府當局

已提供額外資源讓醫管局提升其醫生的職級、重新

聘用已退休的醫生、聘用兼職醫生，以及就醫生進

行的額外工作提供特別津貼。每年約有 60 至 70 名
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醫管局醫生退休後獲重新聘用。政府當局已設立一

個平台，讓各專業團體的代表就增加醫生供應的可

行方案參與討論。醫管局亦已提供誘因和晉升前景，

以吸引更多醫生透過有限度註冊計劃在醫管局工

作。  
 
13.  食物及衞生局局長進一步表示，由於輪候

醫管局專科服務的時間依然極長，醫生短缺的問題

不能透過現行措施解決。因此，政府當局建議開闢新

途徑，讓屬於香港永久性居民的非本地培訓醫生在香

港執業。  
 
14.  食物及衞生局局長補充，政府當局已把本

地兩間醫學院的醫科培訓學額，由之前每年大約

200 個，增至現時約 500 個，即增加超過 1 倍，以
供應更多本地培訓的醫生。政府當局會進一步增加

下一個 3 年期的醫科生學額。食物及衞生局局長表
示，政府當局正透過各種途徑，致力挽留醫生及增加

公營醫療系統的人手。政府當局亦與香港醫學專科學

院緊密合作，以確保能為醫學院畢業生提供足夠的專

科培訓學額。  
 
15.  食物及衞生局局長回應張宇人議員的提問

時澄清，就某些專科 (例如麻醉科、病理科和放射科 )
而言，中文語文要求並非根據有限度註冊計劃招聘

醫生的先決條件。食物及衞生局局長補充，中文語

文要求對於須經常與病人溝通的專科醫生實屬必

要。張議員建議，當局應為不能以中文溝通的非本地

培訓醫生提供翻譯服務 (例如由醫科生提供有關服
務 )。  
 
16.  葉劉淑儀議員支持當局輸入醫療專業人員，

以應付人手短缺。她認為，醫管局的管理、資源分配

不公及年青的醫生對管理層不滿，是醫管局醫生流

失的部分原因。葉劉淑儀議員促請政府當局制訂長

遠解決辦法，以改善醫管局的管理。就此，食物及

衞生局局長表示，政府當局定期與醫管局舉行會

議，以討論醫管局的人手情況和資源分配。政府當

局會與醫管局的管理層緊密合作，以改善醫院的工

作環境。  
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17.  田北辰議員表示，現行有限度註冊計劃讓

非本地培訓醫生在本港執業行之有效及具靈活性。他

認為，如透過政府當局的相關擬議法例引入的非本地

培訓醫生在公營界別工作 5 年後獲准在私營界別工
作，公營界別人手短缺的情況將不會得以解決。他又

認為，上述新途徑可能會令擬入讀本地醫學院的本

地學生卻步。就此方面，主席認為，有關建議可提

供誘因令非本地培訓醫生在本港執業。  
 
18.  食物及衞生局局長表示，擬議新途徑會在

現行有限度註冊計劃以外提供另一選擇，讓非本地

培訓醫生在本港執業。為解決公營界別人手短缺的問

題，食物及衞生局局長表示，透過上述新途徑引入

的醫生，在取得專科資格後，須在任何公營醫療機

構全職工作最少 5 年。  
 
護士人手  
 
19.  姚思榮議員詢問，政府當局會如何解決護

士人手短缺的問題。張宇人議員則關注到，急症醫

院的護士人手短缺。主席促請政府當局採取措施挽

留醫管局的護士。  
 
20.  食物及衞生局局長同意護士人手短缺，特

別是在流感季節期間。政府當局已把教資會資助或自

資院校的培訓學額增至每年大約 3 000 個。醫管局亦
已資助登記護士修讀轉為註冊護士的課程。此外，當

局亦推行重新聘用已退休護士、聘用兼職護士，以

及就護士進行的額外工作提供特別津貼等措施，以

紓緩人手短缺的情況。食物及衞生局局長表示，與

醫生比較，護士的流失率相對較高。醫管局已致力

挽留護士，特別是資深及專科護士。醫管局亦已增加

高級護士的職位，以改善他們的晉升前景及挽留相關

人手。  
 
21.  食物及衞生局局長回應陳健波議員問及如

助產士人手過剩，政府當局會否考慮調配助產士執行

普通護士的職務時表示，本港大部分助產士均為註冊

護士。目前，有提供產科服務的 8 間醫管局醫院的助
產工作量沉重。政府當局會不時檢討助產士的人手。 
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中醫師人手  
 
22.  陳健波議員表示，中醫師的人手過剩。他詢

問，政府當局有否計劃加強中醫服務，尤其在預防性

治療方面。主席認為，政府當局須因應中醫師人手過

剩的情況，調整相關培訓學額的數目。  
 
23.  食物及衞生局局長表示，政府當局一直致

力在本港推動中醫藥的發展。她表示，當局現正就

啟用中醫醫院進行籌備工作。此外，18 間中醫診所
暨教研中心的診症籌名額已增加一倍，以向公眾提

供價錢相宜的中醫門診服務。當局亦在醫管局內持

續加強中西醫的協作。食物及衞生局局長表示，當

局成立 5 億元的中醫藥發展基金，將會對在本港發
展中醫藥產生正面的影響。此外，當局亦在亞洲國

際博覽館社區治療設施針對 2019 冠狀病毒病引入
中藥治療。  
 

(在上午 10 時 29 分，主席延長會議 15 分
鐘，以在不遲於上午 10 時 45 分的時間結
束會議。在上午 10 時 45 分，委員同意主
席的建議，即再延長會議 10 分鐘，以在不
遲於上午 10 時 55 分的時間結束會議。 ) 
 

其他關注事宜  
 
24.  蔣麗芸議員就醫管局的管治表達關注。

食物及衞生局局長回應時表示，上屆政府已就醫管

局的管治進行檢討，並就有關管治提出多項建議。

食物及衞生局局長補充，在上述檢討進行期間，醫

管局約有 40 名醫生進行管理工作。應蔣議員的要
求，食物及衞生局局長承諾提供醫管局機構管治報

告。  
 
 
II. 其他事項  

 
25.  議事完畢，會議於上午 10 時 54 分結束。  
 
 
 

政府當局  
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